

USA : vers un triste épisode pour le monde ?

Donald Trump se réinstalle à la Maison Blanche, dans un contexte de montée des extrêmes droites. Il est un danger pour le multilatéralisme et le droit international porté par l'ONU. Il est une menace pour les droits humains fondamentaux et la paix.

À l'aube d'un nouveau mandat présidentiel de Donald Trump, le MRAP est inquiet. Son mandat passé, comme ses intentions affichées, ouvre de nombreuses perspectives contraires à nos valeurs. Trump disposera de tous les leviers du pouvoir (Chambre des Représentants, Sénat...) pour mettre en place sa politique.

Son élection elle-même s'inscrit dans un contexte de montée, partout dans le monde, y compris en France, d'un populisme démagogique qui cultive, entre autres, différentes formes de rejet de l'autre. La désignation des étrangers comme boucs émissaires et comme cibles désignées des politiques publiques se répand dans tous les pays.

Le MRAP est convaincu que l'avenir de l'humanité, sur notre planète, se construit dans le multilatéralisme, par la coopération des peuples et par le dépassement des États grâce à des accords internationaux sous l'égide de l'ONU. Or Donald Trump, fidèle au slogan « America First », dans la tradition isolationniste des USA, a déjà montré son mépris pour toute forme de multilatéralisme. Il continuera à renier, comme il l'a déjà fait, certains traités internationaux et même à marginaliser l'ONU. Ce repli national se manifeste aussi dans les projets économiques protectionnistes.

Alors que le génocide à Gaza comme en Cisjordanie a tué des milliers de personnes et que l'agressivité d'Israël s'étend à tout le Proche-Orient, cet État et sa politique guerrière continueront à bénéficier d'un soutien inconditionnel des USA. Durant sa première présidence, Trump avait transféré l'ambassade des États-Unis à Jérusalem, reconnaissant Jérusalem comme capitale d'Israël, en violation des résolutions de l'ONU.

Essentiellement concentré sur la rivalité avec la Chine, Donald Trump n'a jamais caché son désintérêt pour l'Europe et prétend mettre fin rapidement à la guerre d'agression dont l'Ukraine est l'objet de la part de la Russie. Il semble compter sur un accord direct avec Vladimir Poutine, sur des bases qu'on ne connaît pas.

Mais il n'a pas renoncé à dominer le monde, comme en témoignent ses récentes déclarations (faire du Canada le 51^e État des USA, acheter le Groenland, occuper le Panama).

Le MRAP combat pour la paix, une paix juste et durable, en Ukraine comme ailleurs. Celle-ci ne peut reposer que sur le droit international, à commencer par le droit à l'autodétermination des peuples, et le respect de la souveraineté territoriale et politique des États internationalement reconnus, et en aucun cas sur un succès des agresseurs.

Il y a une constante chez Trump : son négationnisme climatique, qu'importe les ouragans de plus en plus violents, les incendies dévastateurs. Son projet est d'autoriser de nouveaux forages pétroliers et gaziers et d'éliminer les aides aux énergies renouvelables.

Trump va aggraver le blocus contre Cuba, qui fragilise les droits humains fondamentaux de 11 millions de personnes. Ce blocus, contraire à la Charte des Nations Unies, avait été aggravé par Trump en 2021 par le placement de Cuba sur la liste des « États parrainant le terrorisme ».

Trump menace gravement les droits humains fondamentaux des femmes américaines. Il est l'artisan de l'abolition de l'arrêt *Roe vs. Wade*, qui accordait aux Américaines le droit d'avorter sur tout le territoire.

Trump est aussi l'artisan de la fin de la discrimination positive pour l'accès des minorités à l'Université. Au cours des dernières semaines, des programmes de "diversité" ont été abandonnés dans de grandes entreprises. Après l'élection de Trump, le géant des supermarchés Walmart a supprimé des dispositifs de lutte contre les discriminations.

Trump est également un fervent défenseur de la peine de mort. Il a déclaré qu'il ordonnera l'application stricte de la peine de mort pour les « violeurs, les meurtriers et les monstres ».

Les mauvais coups commencent : Trump a déjà tenté d'exploiter l'acte terroriste du 1^{er} janvier, qui a fait 14 morts à La Nouvelle-Orléans, pour sa promesse « d'expulser le plus grand nombre de migrants de l'histoire des États-Unis ».
